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VACINAÇÃO POLIOMIELITE
O Rio Grande do Norte atingiu um per-
centual de cobertura vacinal contra a 
poliomielite de 66%, o que represen-
ta 123.249 crianças menores de cin-
co anos vacinadas em todo o estado. 
Os dados são do Portal RN+Vacina, 
obtidos até o final da manhã desta 
segunda-feira (31). Dos 167 municí-
pios do estado, 53 conseguiram atin-
gir a meta estipulada pelo Ministério 
da Saúde de 95% de crianças vacina-
das. Outros 113 municípios atingiram 
percentual de vacinação entre 50 a 
94,99% e a capital do estado, Natal, 
foi o único município do RN que não 
atingiu pelo menos 50% de cobertura 
vacinal, ficando com 39,80% - o que 
representa 16.353 crianças vacinadas. 
A campanha nacional encerrou nes-
ta segunda (31), mas os imunizantes 
seguem disponíveis em toda a rede 
estadual de saúde.

IMPOSTO DE RENDA
A Receita Federal liberou nesta segun-
da-feira (31) o crédito bancário a con-
tribuintes que haviam caído na malha 
fina e acertaram as contas com o Fis-
co. O pagamento é feito diretamente 
na conta informada na declaração do 
Imposto de Renda. Ao todo, 471.447 
contribuintes que declararam em 

anos anteriores foram contemplados. 
O valor creditado é de R$ 800 milhões.

FEBRE AFTOSA
O Instituto de Defesa e Inspeção 
Agropecuária do RN (IDIARN) inicia 
nesta terça-feira (01) a segunda eta-
pa da campanha de vacinação con-
tra a febre aftosa no Rio Grande do 
Norte. A expectativa é manter a co-
bertura vacinal acima dos 90% para 
dar continuidade ao plano estraté-
gico que visa a retirada da obriga-
toriedade da vacinação para 2023. 
Nesta etapa, que segue durante todo o 
mês de novembro, apenas os bovinos 
e bubalinos de 0 a 24 meses devem ser 
vacinados. No início do ano, onde foi 
realizada a primeira etapa, o RN imuni-
zou 92% do rebanho potiguar.

COMÉRCIO FINADOS
Na quarta-feira 02 de novembro as lo-
jas do comércio, supermercados, sho-
ppings e bancos funcionarão em horá-
rio diferenciado na capital potiguar, em 
função do feriado do Dia de Finados. 
A Câmara de Dirigentes Lojistas de Na-
tal – CDL informou que o comércio de 
rua estará fechado, e os shopping fun-
cionarão em horário especial de do-
mingo. Os supermercados funcionam 
normalmente.

ELEIÇÕES NO RN
O segundo turno das 
eleições no Rio Grande 
do Norte foi considera-
do tranquilo. O Tribunal 
Regional Eleitoral (TRE/
RN) registrou 74 ocor-
rências operacionais 
até às 17h do domingo 
(31). Entre elas foi com-
putada a substituição 
de 45 urnas eletrônicas. 
Os problemas detecta-
dos que motivaram as 
soluções em geral foram: 
38 falhas de funciona-
mento de hardware, 6 de 
bateria, 11 do terminal do 
eleitor, 6 de biometria, 8 
relacionadas ao termi-
nal do mesário e 1 de im-

OPINIÃO
MADE IN RN
Jean Valério

LULA E A ECONOMIA DO RN
 “A eleição de Lula foi mais importante do 

que a minha própria eleição”, declarou a gover-
nadora Fátima Bezerra a uma fonte minha após 
a apuração das urnas que declarou Lula nova-
mente presidente.

Nos bastidores, a chefe do executivo come-
mora a possibilidade de ampliar sua parceria 
com o Governo Federal e abrir portas para atrair 
projetos, convênios e recursos para obras de in-
fraestrutura.

Em tese, o cenário com Lula presidente abre 
muito mais perspectivas para ampliarmos o 
volume de obras e investimentos no Rio Gran-
de do Norte.

A governadora do RN se reelegeu com facili-
dade, muito pelo seu mérito da organização das 
contas públicas. Porém, ela sabe que seu maior 
gargalo é exatamente a falta de investimentos 
em infraestrutura. Ela nunca negou a deficiên-
cia e apontava como obstáculo a “herança mal-
dita” deixada por seus antecessores.

Mesmo sem Lula presidente, Fátima já pro-
metia na sua campanha de reeleição ampliar 
capacidade e volume dos investimentos. Com 
Lula, essa expectativa e responsabilidade au-
mentam.

É hora de deixarmos as questões políticas de 
lado e somar esforços para a construção dessa 
agenda de desenvolvimento sonhada pelos po-
tiguares há muitos anos.

Finalmente teremos uma gestão estadu-
al alinhada politicamente e estrategicamente 
com o Governo Federal. Isso significa a nossa 
redenção? Certamente não.

Mas eu vejo uma janela de oportunidade 
para avançarmos em questões macroeconômi-
cas importantes, dentre as quais eu destacaria:

- A consolidação do Estado como maior po-
tência nacional na geração de energias renová-
veis.

- A estruturação de malhas rodoviárias, ferro-
viárias e portuárias que permitam melhor de-
sempenho de nossas exportações.

- A melhoria e definição do nosso aeroporto 
internacional.

Eu acredito no Brasil. Eu acredito no Rio 
Grande do Norte.

NOTAS DA REDAÇÃO
Foto: Tomaz Silva/Agência Brasil

Foto: Ricardo Stuckert

Av. Prudente de Morais 5121, Lagoa Nova, Natal-RN, CEP 59064-625 – ARENA DAS DUNAS
www.novonoticias.com.br            pauta@novonoticias.com.br 

Tel. 84 32016613 | ZapNovo 84 9225-2779

Direção Executiva
Jean Valério 
Direção Administrativa
Jeanny Damas
Diretora de Redação
Cristiane Macêdo
Editor
Jalmir Olveira 

Editora assistente
Juliana Manzano
Fotografia
Dayvisson Melo 
Diagramação
Terceirize Editora 
Departamento comercial
84 99428-4273

Aponte a câmera e 
receba as notícias 

pelo WhatsApp

pressora, além de 4 motivos considerados “diversos”. 
Os problemas de urna eletrônica identificados soma-
ram 0,96%, dentro das estatísticas de normalidade 
do processo de votação projetadas pelo Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE).
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Lula teve 60, 3 milhões dos votos válidos no segundo turno

Eleito para o terceiro mandato 
à frente da Presidência da Repúbli-
ca, Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
terá uma série de desafios a partir 
de 1º de janeiro de 2023. Entre os 
pontos prioritários do novo gover-
no, estão a recuperação do cresci-
mento econômico, a reinserção do 
Brasil como participante impor-
tante no cenário internacional, o 
combate à fome e a pacificação de 
um país fragilizado após a intensa 
polarização eleitoral. 

Umas das primeiras questões 
a serem observadas pelo futuro 
presidente é a condução política. 
O presidente vai precisar de ha-
bilidade no diálogo com o Con-
gresso. Vale lembrar que a maior 
bancada da Câmara dos Deputa-
dos é a do PL, partido do ainda 
presidente Jair Bolsonaro, e que, 
no Senado, os eleitos são majo-
ritariamente da base de apoio do 

Quais os desafios do terceiro 
mandato do presidente Lula?
LUIZ INÁCIO LULA DA SILVA (PT) TERÁ DE CONDUZIR UM PAÍS DIVIDIDO, COM UMA ECONOMIA FRAGILIZADA, 
ALÉM DE PRECISAR MANEJAR A OPOSIÇÃO POLÍTICA E RESOLVER OS IMENSOS OBSTÁCULOS SOCIAIS DO PAÍS

Foto: Ricardo Stuckert

Governadora reeleita Fátima Bezerra votou em Lula neste domingo acompanhada 
dos deputados federais eleitos pelo PT Natália Bonavides e Fernando Mineiro

DANIELA FREIRE

FUTURA EQUIPE 
Fechadas as urnas neste domingo, com Lula eleito pela 3a vez e com 
inéditos 60 milhões de votos, as atenções voltaram-se, já nesta segunda-
-feira, para a futura equipe do novo presidente. E tem parlamentar que 
representa o RN entre os nomes que podem ocupar uma vaga no alto 
escalão da próxima gestão.

POSSIBILIDADE 
O senador Jean Paul Prates, que vinha trabalhado intensamente na cam-
panha nacional de Lula, principalmente no segundo turno, prestando 
importantes serviços ao agora presidente eleito, aproximando o líder 
petista a figuras do mercado financeiro, contribuindo para os debates e 
atuando como mentor nas questões ligadas à energia e aos combustíveis, 
tem grande chance de assumir um posto de renome no governo lulista. 

atual governo federal. Na Câma-
ra dos Deputados, a bancada do 
presidente eleito soma apenas 
122 dos 513 deputados. 

Além disso, ele terá que man-
ter diálogo com governos oposito-
res: Tarcísio de Freitas (São Paulo), 
Cláudio Castro (Rio de Janeiro) e 
Romeu Zema (Minas Gerais). 

Entre as questões econômi-
cas, o novo governo terá de ini-
ciar o quanto antes o combate da 
estagnação do crescimento e o 

controle da ameaça constante da 
inflação. Para além disso, as pró-
ximas semanas serão de expecta-
tiva pelos nomes do ministério da 
Economia e dos planos econô-
micos e fiscais. Após o anúncio 
da oficial da vitória, o presidente 
eleito prometeu, ainda antes da 
posse, visitar um país da América 
do Sul, os Estados Unidos, a Chi-
na e também a União Europeia.

Entretanto, como deixou cla-
ro no primeiro discurso após a 

GIRO PELO TWITER 
>...do jornalista da Globo News Victor Ferreira: “Bol-
sonaro teve 58 milhões de votos e foi dormir, segundo 
apuração da Andreia Sadi. Não dirigiu nem sequer um 
‘obrigado’ às 58 milhões de pessoas que votaram nele”; 
>...do Blog do Noblat: “’Estou metade alegre e me-
tade preocupado com a transição’, diz Lula”; 
>...do cientista político Daniel Menezes: “Foi a eleição mais 
disputada da história? Tira o uso desavergonhado do Estado, 
como foi nessa campanha, pra você ver. Foi a eleição mais 
desigual da história, isto sim”.

IMPORTÂNCIA 
O fato concreto, segundo uma das fontes, é que ninguém 
sabe exatamente onde o senador Jean será encaixado. 
“Existem horizontes. Há, sim, a expectativa que ele venha 
a compor um posto importante. Não sabemos a que nível 
será, que cargo será, se será um ministro ou se vai para uma 
estatal. Mas, de fato, o protagonismo e a importância dele 
para o PT é muito forte”, contou.

TRANSIÇÃO 
Jean Paul Prates, no entanto, já tem uma missão acertada nesse 
pós-vitória: ele será peça fundamental na transição. Princi-
palmente na “transição energética”, uma vez que o senador do 
RN é autor das principais leis sobre o assunto no Congresso.  

ENCAIXE PERFEITO 
Portanto, ao que tudo indica, Jean Paul Prates poderá ser 
indicado para comandar uma importante estatal energética 
ou de combustíveis do Brasil no mandato de Lula.

vitória nas eleições, Lula destacou 
o combate à fome como seu prin-
cipal compromisso. “O Brasil é a 
minha causa e combater a miséria 
é a causa pela qual vou viver até o 
fim da minha vida”, declarou. 

O enfrentamento da fome 
será um tema urgente do próxi-
mo governo. Como apontou o 
Inquérito Nacional sobre Insegu-
rança Alimentar no Contexto da 
Pandemia da Covid-19, publicado 
em julho passado, 33,1 milhões 
de brasileiros, o equivalente a 
15,5% da população, 14 milhões 
a mais de pessoas passando fome 
na comparação com o primeiro 
levantamento realizado em 2020.

Estes são os desafios impos-
tos ao presidente eleito Luiz Iná-
cio Lula da Silva, 77 anos, que é 
natural de Garanhuns (PE). Pre-
sidente da República entre 2003 
e 2010, casado com Rosângela 
Silva, a Janja, e que terá como vi-
ce-presidente oex-governador de 
São Paulo Geraldo Alckmin.

A equipe do presidente eleito 
Luiz Inácio Lula da Silva prevê 
uma transição de governo difícil, 
com sonegação de informações 
e risco de Jair Bolsonaro criar 
tumulto até 31 de dezembro. 
Aliados de Lula avaliam que a 
tendência de Bolsonaro é imitar 
o ex-presidente dos Estados Uni-
dos Donald Trump e não passar a 
faixa presidencial. 

Pela Lei 10.609, de dezembro 
de 2002, os integrantes da equipe 
de transição são indicados pelo 
presidente eleito para ter acesso 
a informações relativas às contas 
públicas, aos programas e pro-
jetos do atual governo federal.  
O presidente Lula pode indicar 
até 50 pessoas para ocupar cargos 
especiais de transição governa-
mental, com salários que vão de 
R$ 2.701,46 a R$ 17.327,65. 

Transição 
difícil

PRÓXIMOS 
De acordo com fontes 
ouvidas pela coluna so-
bre a possibilidade de o 
PT potiguar ter nomes 
em posições de desta-
que no governo Lula, o 
senador Jean Paul tem 
cargo garantido. “A pro-
ximidade deles é muito 
grande, eles se falam o 
tempo todo”, afirmou 
uma fonte próxima ao 
parlamentar do RN.
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Aliada de Lula, a governadora reeleita Fátima Bezerra comemorou a vitória com apoiadores no bairro de Ponta Negra

Foto : Elisa Elsie
Após o anúncio da vitória do 

ex-presidente Lula ser anunciada 
pelo Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), vários políticos aliados 
do petista utilizaram as redes so-
ciais para manifestar desejos de 
sucesso ao novo chefe do Execu-
tivo Federal, que foi eleito para 
o seu terceiro mandato. Aliada 
de Lula, a governadora reelei-
ta Fátima Bezerra comemorou 
a vitória junto com apoiadores 
em concentrações localizadas 
no bairro de Ponta Negra. Antes 
disso, Fátima Bezerra concedeu 
entrevista coletiva à imprensa ao 
lado de correligionários. 

“Hoje é um dos dias mais feli-
zes da minha vida. Nós vamos re-
alizar o sonho de governar o Rio 
Grande do Norte com Lula presi-
dente. Minha imensa gratidão ao 
povo do Rio Grande do Norte, 
que manteve e ampliou a votação, 
dando uma contribuição decisiva 
para tirar o Brasil das garras do 
obscurantismo. É um dia muito 
emblemático porque o resultado 
das eleições expressa que a demo-
cracia está viva”, afirmou Fátima 
Bezerra durante coletiva.

A governadora também res-
saltou a importância da eleição de 
Lula para o Rio Grande do Nor-
te. “Agora, o melhor vai começar 
porque nós vamos ter Lula como 
presidente, um governo parceiro, 
um aliado muito importante para 
que a gente possa colocar o Rio 
Grande do Norte no rumo certo 
e avançar no projeto de desenvol-
vimento sustentável, com geração 
de empregos, combate à fome e 
o fortalecimento das políticas so-
ciais”, completou a petista.

Vice-governador eleito pela 
chapa de Fátima Bezerra, Walter 
Alves (MDB), também marcou 
presença na comemoração e es-
creveu em suas redes sociais: “O 
Brasil feliz de novo! O povo deci-
diu e @lulaoficial está eleito. Pa-
rabéns, presidente. Estamos jun-
tos para trabalhar a favor do Rio 
Grande do Norte e do Brasil.”, 
pontuou por meio do twitter.

A senadora Zenaide Maia tam-
bém comemorou em suas redes e 
falou sobre ‘reconstruir o país’. 
“Precisamos reconstruir esse país 
e Lula pode contar conosco nessa 
missão! Não será fácil, mas, pelo 
menos, agora nós voltaremos a 
ter um líder democrático e ex-
periente. Precisamos combater a 

Fátima: “Vamos realizar o sonho de 
governar o RN com Lula presidente”
GOVERNADORA REELEITA COMEMOROU VITÓRIA DO PETISTA E AGRADECEU À VOTAÇÃO DADA PELO ESTADO PARA LULA

Desde que o resultado da elei-
ção foi anunciado, o presidente 
Jair Bolsonaro ainda não se pro-
nunciou oficialmente e não usou 
nenhum dos seus canais nas re-
des sociais para se manifestar. 
A expectativa é de que Bolsonaro 
se pronuncie nesta segunda-fei-
ra (31) sobre o pleito, mas até o 
fechamento dessa edição, às 11h 
desta segunda (31), não havia ne-
nhum registro de postagens nas 
redes sociais oficiais do presidente. 

Os bolsonaristas potiguares 
mais ligados ao presidente ain-
da não se manifestaram publica-

mente e fizeram apenas algumas 
postagens nas redes. Por meio do 
twitter, o senador eleito Rogé-
rio Marinho (PL) parabenizou o 
presidente Bolsonaro. “Coragem, 
determinação e resiliência. Muito 
obrigado pelo exemplo de amor 
ao nosso País. Nada foi mais ins-
pirador que ter a oportunidade de 
servir ao BRASIL do seu lado e 
sob sua liderança. Estamos juntos 
na defesa do legado de amor ao 
nosso povo. Parabéns Bolsonaro 
você é um gigante”. O ex-minis-
tro, no entanto, afirmou que só 
concederá entrevistas após o po-

sicionamento de Jair Bolsonaro.
Esta também foi a mesma li-

nha seguida pelo deputado fede-
ral reeleito General Girão, do PL. 
O parlamentar assistiu a apuração 
dos votos ao lado de apoiadores 
no comitê oficial de campanha de 
Bolsonaro em Natal, mas preferiu 
não dar declarações à imprensa 
até que o atual chefe do Executi-
vo quebre o silêncio.

Pelo Twitter, o ministro das 
Comunicações, Fábio Faria (PP), 
foi sucinto: “Você resgatou o 
nosso orgulho de ser brasileiro. 
Obrigado, Jair”, publicou. 

Em nota, o presidente da Fe-
comércio/RN, Marcelo Queiroz, 
parabenizou o presidente eleito. 
“Esperamos que, em seu governo, 
possamos avançar em temas impor-
tantes para o país, como responsa-
bilidade fiscal, reformas estrutu-
rantes e redução da inflação, dentre 
outros. Nossa expectativa é de que 
a condução da economia do País 

possa seguir avançando com base 
em segurança jurídica, democracia e 
livre comércio”, diz a nota.

Marcelo Queiroz também 
ressaltou que o “Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo res-
ponde por mais de 17 milhões de 
empreendedores, os quais repre-
sentam 75% do PIB brasileiro. 
Por isso, durante a Campanha, 

por meio da Confederação Na-
cional do Comércio (CNC), en-
tregamos ao presidente eleito a 
Agenda Institucional do Sistema 
Comércio. No documento, apre-
sentamos propostas e recomen-
dações de políticas públicas que 
o setor terciário entende serem 
fundamentais para a economia 
do País, divididas em macrote-

mas, tais como: legislações em-
presarial, tributária, trabalhista, 
do consumidor e sindical; nor-
matização comercial, acesso ao 
crédito, infraestrutura, poder pú-
blico e micro e pequenas empre-
sas (MPEs). Esperamos que essa 
Agenda possa pautar as políticas 
que serão implementadas nos 
próximos quatro anos”.

BOLSONARISTAS ENTRE O SILÊNCIO 
E A GRATIDÃO AO PRESIDENTE 

FECOMÉRCIO ESPERA AVANÇOS NA ECONOMIA 

fome, a desigualdade, precisamos 
retomar os investimentos em 
educação, saúde, segurança, assis-
tência social e em tantas áreas que 
foram desprezadas pelo atual go-
verno”, disse em trecho do texto.

Deputada federal reeleita, Na-
talia Bonavides, publicou vídeo 
em que fala sobre os desafios que 
virão. “Vai ser muito desafiador. 
Nós sabemos das tarefas que te-
remos no Congresso [Nacional], 
sabemos que o bolsonarismo 
não vai acabar da noite para o dia 
porque Bolsonaro foi derrotado.  
Vai ser muito desafiador, mas 
acabamos de dar o primeiro 
passo, o passo mais importante, 
para o Brasil ser feliz de novo”, 
afirmou a petista.
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Um dos setores da adminis-
tração pública que mais é acessa-
do pela população é o da saúde. 
A área é também uma das mais 
cobradas por uma grande parcela 
da sociedade, sejam especialistas 
no assunto ou apenas usuários 
do Sistema Único de Saúde (SUS) 
que anseiam por um serviço me-
lhor e mais completo. Essa per-
cepção não é diferente no Gover-
no do Estado do Rio Grande do 
Norte, que tem na saúde pública 
uma das áreas mais questionadas.

Em meio aos desafios, o pre-
sidente do Conselho Regional 
de Medicina do Rio Grande do 
Norte, o médico Marcos Jáco-
me, destaca a atuação no forta-
lecimento da rede. “A abertura 
de leitos de UTIs avançou muito 
nos últimos anos e até se aproxi-
ma do que é considerado ideal. 
Partimos de uma condição de 
completa insuficiência, há alguns 
anos, para o nível atual”, diz o 
presidente do Cremern.

Contudo, Marcos Jácome 
aponta para uma grande dificul-
dade a ser encarada pela gestão: 
a qualificação profissional insu-
ficiente. “Existem algumas áreas 
que não possuem, ainda, a quan-
tidade ideal de profissionais quali-
ficados para prestar a assistência 
necessária à nossa população, 
como por exemplo: profissionais 
de terapia intensiva, notadamente, 
na área neonatal”.

O médico Marcos Jácome 
acredita que viabilizar a assistên-
cia básica para toda a população é 
o maior desafio da saúde pública 
hoje, aliada ao incentivo à vacina-
ção e a ampla oferta de exames 
com o intuito de promover diag-
nóstico precoce.

Em uma linha parecida pensa 
também a assistente social Ro-
sália Fernandes, coordenadora 
do Sindicato dos Trabalhadores 
em Saúde do RN (Sindsaúde). 
“O principal desafio da saúde 
pública para os próximos anos 
é exatamente garantir um aten-
dimento digno e decente para a 
população, principalmente para 
a população pobre que é quem 
sofre”, diz Rosália Fernandes, 
que completa apontado o ca-
minho para superar o desafio: 
“Isso só vai ser possível inves-
tindo no SUS”.

Para a coordenadora do Sind-
saúde-RN, o investimento feito 
em saúde por meio de terceiri-
zação é um problema que pre-
cisa ser sanado. “Revolucionar a 

Desafios da saúde pública do RN 
INVESTIMENTOS E MELHORIA NOS SERVIÇOS DE ATENÇÃO BÁSICA SÃO FUNDAMENTAIS PARA O 
SETOR; GOVERNO PLANEJA CONSTRUIR NOVO HOSPITAL DE URGÊNCIA NA GRANDE NATAL

saúde pública do RN só pode 
acontecer com investimento 
pensado única e exclusivamen-
te no SUS, acabando com os 
desvios que existem através 
da terceirização e da privatiza-
ção”, diz Rosália Fernandes.

Com relação ao problema 
apontado por Rosália, a Secre-
taria de Estado da Saúde Pú-
blica (Sesap) do Rio Grande 

do Norte prevê a manutenção 
da política de terceirização do 
serviço. O titular da pasta, o 
médico Cipriano Maia, apon-
ta que a gestão tem priorizado 
a efetivação de concursados e 
valorização dos profissionais 
que já estão no quadro da Se-
cretaria, no entanto, o serviço 
ainda irá contar com a colabo-
ração de não efetivos.

“Nessa nova gestão o Go-
verno do Estado vai dar con-
tinuidade ao processo de valo-
rização, contratando serviços 
terceirizados dentro daquilo que 
a legislação prevê, mas buscan-
do a máxima racionalidade do 
ponto de vista econômico para 
que a gente garanta melhor as-
sistência com o menor custo”, 
diz o secretário Cipriano Maia.

Os investimentos no setor 
para a próxima gestão já come-
çaram a ser anunciados. Há pou-
cos dias a governadora reeleita 
Fátima Bezerra (PT) noticiou 
que o RN ganhará um novo 
hospital de urgência e emer-
gência. O NOVO buscou mais 
informações sobre essa nova 
unidade, que ainda não tem um 
local definido para ser instalada.

O secretário estadual de saú-
de, Cipriano Maia, revelou que 
já há um esboço do projeto, 
pensado há algum tempo e que 
passará por uma atualização nos 
próximos dias. “Nós vamos atu-
alizar essa discussão no contex-
to, inclusive, da rede hospitalar 
existente na Região Metropolita-
na e daquela que está projetada 
para os próximos dias, porque 
São Gonçalo do Amarante tem 
um hospital em construção, o 
município de Natal tem um hos-
pital em construção, o estado já 

tem cinco hospitais na Região 
Metropolitana e nós vamos re-
pensar este hospital com toda 
modernidade que a tecnologia 
médica hoje traz, além de aten-
der todas as exigências da nor-
matividade sanitária que a An-
visa preconiza, e também dos 
processos de gestão do cuidado 
e da clínica”, diz o gestor da Se-
cretaria de Estado da Saúde Pú-
blica do RN (Sesap), que garante 
que “não é só um novo prédio é 
uma nova concepção da organi-
zação da atenção hospitalar”.

Para um equipamento de 
tamanho porte, a localização 
também deve ser planejada com 
cuidado, é o que garante Cipria-
no ao falar sobre a parceria com 
grandes hospitais do país. “Es-
tamos buscando incorporar sa-
beres e tecnologias em parceria 
com grandes hospitais que têm 
apoiado o estado nessa gestão, 
como o Sírio-Libanês, o Albert 

Einstein, o Hospital Oswaldo 
Cruz e outros hospitais de re-
ferência. Isso é importante para 
que a gente realmente tenha um 
hospital moderno inserido na 
rede, localizado em uma área 
geográfica da região metropoli-
tana mais acessível ao fluxo de 
veículos e com equipamentos e 
pessoal qualificados, como te-
mos hoje no Hospital Walfredo 
Gurgel para o atendimento na 
urgência e emergência”.

Para dimensionar a capa-
cidade e as especialidades que 
devem ser ofertadas pelo novo 
equipamento, a gestão deve pri-
meiro fazer uma análise da rede 
hospitalar já existente na Região 
Metropolitana, para evitar repli-
cação de atividades, mas o secre-
tário Cipriano Maia garante que 
o novo hospital será maior que o 
Walfredo Gurgel, que é o hoje a 
principal unidade de urgência e 
emergência do estado.

Governo quer construir hospital 
maior que o Walfredo Gurgel 

Foto:  Dayvissom Melo

Hospital Walfredo Gurgel recebe pacientes de todo o Rio Grande Norte

A INJUSTIÇA DAS CUSTAS 
PARA RECORRER NOS 
JUIZADOS ESPECIAIS 
ESTADUAIS 

Como se costuma dizer na lin-
guagem forense, é momento de 
“chamar o feito à ordem” a respeito 
das custas de preparo que a parte 
deve pagar quando não é benefici-
ária da gratuidade judiciária. 

A norma que dispõe sobre as 
custas judiciais é de iniciativa do 
Poder Judiciário, que submete os 
termos para deliberação da Assem-
bleia Legislativa. Este foi o caminho 
percorrido pela Lei nº 11.038, de 22 
de dezembro de 2021.

Na legítima intenção de pro-
mover o equilíbrio da cobrança do 
valor das custas ao longo das faixas, 
surgiu uma distorção severa – com 
o devido respeito. Nas ações que 
tramitam no Juizado Especial Cí-
vel, a interposição de recurso pela 
parte que não tem justiça gratuita 
depende de pagamento de custas/
preparo, que serão calculados com 
base no valor da causa. O que essa 
nova tabela implica? Vamos a um 
exemplo real.

Você entrou com uma ação ju-
dicial requerendo uma indenização 
na importância de R$ 40.000,00. Na 
sentença, o julgamento condena a 
parte ré a pagar apenas R$ 2.500,00 
para lhe ressarcir.

Então insatisfeito, você não se 
sente reparado pelos danos sofridos 
e escolhe recorrer. Ao falar com o 
advogado, ele explica a você que, 
por não ter direito à gratuidade 
para ficar isento das despesas, terá 
que arcar com R$ 4.009,89 de custas 
para exercer o direito recursal.

Este texto não se propõe a lan-
çar mão de doutrina, dispositivos 
legais e precedentes, porque talvez 
o tornasse limitado à comunidade 
jurídica; se assim o fosse, fugiria 
à ideia inicial de ampliar o debate 
público para iluminar o critério 
definido pela lei.

Para endossar o argumento, se 
esta mesma ação houvesse tramita-
do na Justiça Comum, a parte inte-
ressada em recorrer pagaria, a títu-
lo de custas, o valor de R$ 241,21 
– valor fixo para ações que não su-
peram R$ 50.000,00. Fica patente a 
diferença de parâmetro.

Não parece uma distorção que 
os órgãos antes conhecidos como 
“Pequenas Causas”, atualmente 
Juizados Especiais, hoje exijam o 
dispêndio financeiro superior aos 
órgãos jurisdicionais que julgam 
causas de valor elevado e com 
maior complexidade?

Cabe ao Poder Judiciário do 
Rio Grande do Norte reordenar 
a balança, a quem rogo atenção à 
problemática a fim de restabelecer 
uma condição razoável para se li-
tigar no Juizado Especial Cível do 
RN, cuja solução impõe uma revi-
são inspirada na equidade.

NICÁCIO CARVALHO 
Advogado, especialista em proces-
so pela PUC e Pesquisador CNPq 
em Direito, Economia e Mercado 
(DIREM/UFERSA).
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CÂMARA NOTÍCIAS

O plenário da Câmara 
Municipal de Natal apro-
vou, em sessão ordinária, o 
Projeto de Lei n° 232/2022 
que dispõe sobre a inserção 
de canal de denúncia sobre 
maus tratos a animais nos 
canais oficiais da Prefeitu-
ra de Natal na internet (site 
oficial da prefeitura e o 
aplicativo “Natal Digital”). 
De autoria do vereador Ro-
bson Carvalho (União Bra-
sil), a matéria aprovada, 
em segunda discussão, se-
gue agora para o Executivo 
Municipal. 

“Estes canais de comu-
nicação devem possuir uma 
aba em local de fácil acesso 
e de forma simplificada para 
que o cidadão possa realizar 
denúncia contra maus tratos 
a animais, podendo o Poder 

CÂMARA APROVA PROJETO QUE CRIA CANAL DE 
DENÚNCIA SOBRE MAUS TRATOS A ANIMAIS

SESSÕES SOLENES
Nesta última semana, a Câmara de Natal realizou três sessões 

solenes. Por proposições da vereadora Júlia Arruda (PCdoB), 
profissionais da educação receberam a comenda Educador Anísio 
Teixeira e também foi realizada uma solenidade em homenagem 
ao Dia do Cerimonialista. Já por proposição do vereador Aroldo 
Alves (PSDB) foi concedido o Título de Cidadão Natalense ao 
General Carlos José Rocha Lima, Comandante da 7ª Brigada de 
Infantaria Motorizada. 

PROJETO DE LEI PRIORIZA MARCAÇÃO 
DE CONSULTAS PARA PESSOAS COM 
ALBINISMO

Os vereadores de Natal também aprovaram o Projeto 
de Lei nº 354/2020, que dispõe sobre prioridade às 
pessoas com acromatose, popularmente conhecida como 
albinismo, na marcação de consultas e no atendimento por 
médicos dermatologistas e oftalmologistas.  A acromatose 
é uma condição genética que possui como característica 
principal a ausência total ou parcial de pigmentos na pele, 
cabelo e olhos. “Esse projeto surgiu por meio de pessoas 
com a condição que nos procuraram através da comissão 
da pessoa com deficiência, mostrando a dificuldade que 
tinham de acesso à marcação dessas duas especialidades 
que são extremamente importantes”, explicou a autora do 
projeto, vereadora Júlia Arruda (PCdoB). 

Foto: Elpídio Júnior

Executivo Municipal comparti-
lhar as denúncias recebidas por 
estes canais com as autoridades 
policiais para que sejam toma-
das as providências cabíveis”, 
explicou Robson Carvalho, que 
também completou: “Praticar 
ato de abuso, maus tratos, ferir 
ou mutilar animais silvestres, 

domésticos ou domesticados, 
nativos ou exóticos configura-
-se como crime. Infelizmente, 
esse tipo de atitude tem sido 
frequente em nossa cidade, 
sendo extremamente impor-
tante que a população possa 
interagir de forma ágil com o 
poder público”. 

A renda média per capita 
oriunda do trabalho em Natal fe-
chou o segundo trimestre de 2022 
em R$ 1.093,18. O valor é menor 
do que recebia o empregado no 
mesmo período de 2019, antes da 
pandemia de Covid-19, quando a 
média salarial era de R$ 1.114,39.

O rendimento potiguar  está 
distante da média das metró-
poles brasileiras (R$ 1.518,35). 
As informações constam na dé-
cima edição do “Boletim – De-
sigualdade nas Metrópoles”, 
produzido em parceria pelo Pon-
tifícia Universidade Católica do 
Rio Grande do Sul (PUCRS), o 
INCT Observatório das Metró-
poles e a Rede de Observatórios 
da Dívida Social na América Lati-
na (RedODSAL).

Para Marcelo Ribeiro, profes-
sor do IPPUR-UFRJ e um dos 
coordenadores do estudo, os mais 
pobres foram os que mais senti-
ram a queda em sua renda. 

“Mais recentemente, no en-
tanto, os prejuízos se tornaram 

Renda média do natalense em 2022 
é menor que antes da pandemia 
EM 2019, MÉDIA SALARIAL EM NATAL ERA DE R$ 1.114,39; NO SEGUNDO TRIMESTRE DESTE ANO, VALOR FOI DE R$ 1.093,18

Natal é uma das cidades mais desiguais do país

Foto: Dayvissom Melo  

maiores entre os 10% mais ricos, 
cuja renda hoje é ainda 10% me-
nor do que no período anterior à 
pandemia”.

Diferente dos dados potigua-
res, entre o primeiro e o segundo 
trimestres deste ani houve au-
mento de 4,8% na renda média  
domiciliar do trabalho em todo 
o Brasil, que alcançou a média de 

R$1.518,35. Em que pese se trate 
da mais expressiva variação po-
sitiva da renda desde o início da 
pandemia, o valor ainda é 6,5% 
menor do que aquele encontrado 
no início de 2020. 

O levantamento analisa os 
dados da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios (PNAD) 
feito pelo Instituto Brasileiro de 

Geografia e Estatística (IBGE). O 
recorte utilizado é o das 22 princi-
pais áreas metropolitanas do país, 
de acordo com as definições do 
IBGE. 

A pesquisa também analisa o 
índice de Gini, que mede a desi-
gualdade e a concentração de ren-
da. O estudo aponta que Natal é 
uma das capitais mais desiguais do 
país. O índice potiguar é de  0,648 
no trimestre, o que representa au-
mento significativo em relação ao 
período anterior à pandemia, em 
2019, quando chegou a 0,623.

Natal teve o segundo pior 
registro entre as regiões analisa-
das, ficando atrás de João Pessoa 
[0,663].  Após a capital potiguar, 
o ranking das cinco piores desi-
gualdades é seguido por Aracaju 
[0,643], Recife [0,637] e Maceió 
[0,636]. 

Já as cinco metrópoles menos 
desiguais, em ordem decrescente 
de desigualdade de renda, foram 
as seguintes: Manaus [0,573], 
Curitiba [0,549], Goiânia [0,550], 

Florianópolis [0,549] e Vale do 
Rio Cuiabá [0,520].

“Por mais que o nível de de-
sigualdade da renda do trabalho 
tenha retornado ao patamar pré-
-pandêmico, isso não se traduz 
em um mesmo nível de bem-es-
tar. O que observamos foi uma 
recuperação das desigualdades 
combinada com uma redução do 
nível de rendimentos. Ou seja, 
estamos tão desiguais quanto no 
período anterior à pandemia, mas 
com um nível médio de renda ain-
da muito inferior”, explica André 
Salata, professor da PUCRS e um 
dos coordenadores do estudo. 

E continua: “Enquanto os 
mais pobres sofreram um gran-
de choque no início, com au-
mento do desemprego e queda 
imediata da renda, os mais ricos 
sofreram perdas maiores recen-
temente, devido à dificuldade 
de manter o poder de com-
pra de seus salários em meio 
ao processo inflacionário num 
contexto de crise econômica.” 
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Falta de recursos trava verticalização 
no cemitério público do Bom Pastor 
PROJETO DE AMPLIAÇÃO DE JAZIGOS FOI ADIADO POR FALTA DE ORÇAMENTO E SERÁ EXECUTADO APENAS EM 2023

Com déficit de vagas nos cemitérios públicos da 
capital potiguar e sem espaço para ampliação dos ter-
renos, a Prefeitura do Natal pretendia criar vagas verti-
cais no cemitério do Bom Pastor II, localizado na Zona 
Oeste da cidade. No entanto, segundo a Secretaria Mu-
nicipal de Serviços Urbanos (Semsur), o início do pro-
jeto foi adiado por falta de orçamento e será executado 
apenas em 2023.

O modelo, já usado em outras cidades, permite o me-
lhor aproveitamento de espaços para sepultamentos, já 
que, nas estruturas verticalizadas, os túmulos são dispos-
tos uns sobre os outros. De acordo com a assessoria de 
comunicação da Semsur, Natal tem oito cemitérios pú-
blicos, todos administrados pela pasta. Consultada pelo 
NOVO, a secretaria não informou quantos jazigos os ce-
mitérios públicos da capital possuem atualmente. 

“Os equipamentos estão localizados nas quatro zonas 
da cidade e foram identificados com os nomes dos bairros 
em que estão localizados. São eles: os cemitérios de Ponta 
Negra e Nova Descoberta, na zona Sul; o cemitério do 
Alecrim, na zona Leste; os cemitérios do Bom Pastor I e 
Bom Pastor II, na zona Oeste; e os cemitérios de Igapó, 
Redinha e Pajuçara, na zona Norte”, informou o órgão. 

A verticalização nos cemitérios de Natal é estudada 
desde 2019, e nos últimos dois anos, a superlotação se 
agravou devido às mortes por Covid-19, que elevaram 
o número de pessoas enterradas na capital potiguar. A 
escolha do cemitério do Bom Pastor para a obra de verti-
calização, se deu pelo fato dele ser o mais novo dos oito 
existentes na capital, e ainda dispor de uma parcela do 
terreno onde é possível construir os túmulos verticais. 

Ainda de acordo com a Secretaria, mesmo com o 
adiamento das obras, o objetivo é que os novos túmu-
los sejam entregues ainda em 2023. A Semsur também 
informou, que, até o presente momento, este é o único 
projeto do executivo municipal para ampliação de vagas 
nos cemitérios de Natal. 

GRUPO MORADA AMPLIA ESTRUTURA 

EXPECTATIVA DE PÚBLICO PARA OS FINADOS 

PROGRAMAÇÃO NOS CEMITÉRIOS PRIVADOS 

O Grupo Morada entregou dois 
empreendimentos nos últimos dois 
anos: o cemitério e funerária Mora-
da da Paz São José de Mipibu (que 
entrou em funcionamento em 2021 
e já conta com área disponível para 
expansão) e o cemitério Morada da 
Paz Essencial Zona Norte (locali-

zado em São Gonçalo do Amaran-
te, ele está em atividade desde 2018 
e a partir de 2021, foi reformulado 
para ser incluído como solução fi-
nal no plano de assistência funeral 
do Grupo Morada, o Morada da 
Paz Essencial).

Este último é o primeiro cemité-

rio vertical do Rio Grande do Nor-
te, seguindo a tendência mundial 
do segmento funerário, figurando 
justamente como solução sobre a 
questão da ocupação dos espaços 
urbanos. Nesse cenário, ambos con-
tam, ao mesmo tempo, com jazigos 
parque e jazigos verticais.

Cerca de 70 mil pessoas deverão 
comparecer aos oito cemitérios de 
Natal neste feriado de dia de Fina-
dos (02), celebrado em todo o Brasil 
na próxima quarta-feira, onde fami-
liares e amigos de pessoas já faleci-
das poderão ir aos espaços prestar 
suas homenagens. 

Segundo a Secretaria Municipal 
de Serviços Urbanos (Semsur), a 
expectativa é positiva e os cemi-
térios já estão sendo preparados e 
organizados para receber os visi-
tantes ao longo da semana.

Para este feriado, a Semsur divul-
gou que o funcionamento dos oito 

cemitérios públicos de Natal vai 
ocorrer de maneira diferenciada. Os 
equipamentos ficarão abertos das 
7h às 17h. Com relação ao comércio 
de ambulantes no entorno dos ce-
mitérios, não haverá restrições. No 
entanto, a Prefeitura do Natal fará o 
ordenamento dos espaços. 

O Grupo Morada promove 
programação especial para a pas-
sagem do “Dia da Memória”, em 
alusão ao Dia de Finados.

No dia, além de homenagear 
com flores e visitar o local de se-
pultamento dos entes queridos, os 
visitantes poderão assistir às missas, 
culto, louvor e palestra espírita no 

cemitério e crematório Morada da 
Paz Emaús, com programação a par-
tir das 7h30. Na unidade localizada 
em São José de Mipibu e no Morada 
Essencial Zona Norte, em São Gon-
çalo, serão realizadas missas, às 8h30 
e 10h30, respectivamente.

A programação completa pode 
ser conferida no site www.diada-

lembranca.com.br.
Ao mesmo tempo em que acon-

tecem as programações presenciais, 
familiares e amigos que preferirem 
poderão realizar, ainda, homenagens 
virtuais, acendendo uma vela virtual 
ou compartilhando uma memória, 
na plataforma Morada da Memória 
(www.moradadamemoria.com.br).

Foto Dayvisson Melo/Novo Notícias
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LONGE DE SERENO

“O medo golpeia mais pro-
fundamente do que as espadas.” 
Essa frase dita repetidas vezes 
por Arya Stark em “As crônicas 
de Gelo e Fogo”, de George R. R. 
Martin, que deu origem à série 
“Games of Thrones”, ressoa na 
memória desde o período dedi-
cado à leitura de “O Alquimista”, 
de Paulo Coelho, dias atrás.

Neste, é fácil identificar 
que, mesmo com contextos 
bastante distintos, as obras de 
George Martin e Paulo Coelho 
têm como fio condutor os dile-
mas humanos e, em especial, 
como o medo é capaz de parali-
sar o caminhar das pessoas em 
busca daquilo que o Alquimista 
chama de lenda pessoal.

A lenda pessoal, explica o 
Alquimista, é aquilo que cada 
um sempre desejou fazer, desde 
muito cedo.

No livro de Coelho, San-
tiago vai da Espanha ao Egito 
em busca da realização de um 
sonho. No caminho, se depara 
com pessoas que, como ele, so-
nhavam em realizar as próprias 
lendas pessoais, mas que, mes-
mo com mais condições do que 
ele mesmo, não se permitem 
sair do lugar. O medo paralisa e 

fere mais do que a espada. 
As lutas, sejam elas con-

cretas ou psicológicas, são 
inerentes à jornada de todas 
as pessoas. Não por acaso, os 
personagens do livro são iden-
tificados de maneira genérica, 
como “o rapaz”, “o Alquimista”, 
“o estranho”, “uma mulher”, por 
exemplo. Apenas ao final do li-
vro, a identidade do protago-
nista é revelada e, não, isso não 
é uma informação antecipada 
da história para quem ainda 
não a conhece porque o nome 
de Santiago é conhecido desde 
1988, quando “O Alquimista” 
foi lançado pela primeira vez.

Vale ressaltar que apesar 
de, culturalmente, as pessoas 
ainda resistirem em falar aber-
tamente sobre medo e vulne-
rabilidade, esses são temas tão 
presentes no cotidiano social 
que fizeram deste livro o título 
mais traduzido da história do 
Brasil e um dos dez mais tra-
duzidos do mundo, podendo 
ser encontrado em mais de 80 
idiomas. Paulo Coelho é único 
autor vivo desta lista, que inclui 
nomes como Lewis Carol e Mi-
guel de Cervantes, segundo da-
dos compilados no preply.com .

O MEDO PARALISA

 por Élida Mercês | elidamerces@hotmail.com | @elidamerces

A busca das pessoas por este 
livro corrobora a não personali-
zação dos personagens porque o 
medo é algo que todos nós sen-
timos. Alguns mais, alguns me-
nos. Mas ele é presente. Sempre, 
mesmo que a maioria prefira fin-

gir que não. No entanto, quando 
paramos para observá-lo é que 
conseguimos dar legitimidade ao 
que já existe e lidar com a reali-
dade que se apresenta. Daí a re-
lação feita entre Santiago e Arya 
e, posteriormente, com uma fala 

do jornalista Rodrigo Vi-
zeu, no último episódio do 
podcast “Passado a Limpo”, 
no qual ele aborda em dez 
episódios o caminho que o 
Brasil trilhou nos últimos 
dez anos e que nos trouxe 
até as eleições de ontem e, 
segundo ele, “neste ponto 
da estrada em que estamos, 
aconteça o que acontecer, a 
previsão é de tempestade.” 
É o medo no ar.

E é diante da tempestade 
que precisamos alimentar as 
duas qualidades que, segun-
do o Alquimista, acalmam 
o coração, apontado por ele 
como o guia natural da con-
cretização da lenda pessoal 
de cada um: coragem e en-
tusiasmo para viver o dia de 
hoje, porque “no presente é 
que está o segredo; se você 
prestar atenção ao presen-
te, poderá melhorá-lo. E se 
você melhorar o presente, o 
que acontecerá depois tam-
bém será melhor.”

Como bem diz o Alqui-
mista, nada o impede de vi-
ver sua lenda pessoal além 
de você mesmo.

A Avenida Felizardo Moura, 
que liga a zona Norte de Natal às 
demais regiões da cidade, voltou a 
ser parcialmente interditada na ma-
nhã desta segunda-feira (31) para a 
retomada das obras de readequa-
ção da via. Agentes da Secretaria 
de Mobilidade Urbana (STTU) 
fecharam faixas no sentido zona 
Norte/viaduto da Urbana.

As faixas do sentido viaduto 
da Urbana/zona Norte continu-
am operando da seguinte forma: a 
faixa da direita atende os veículos 
que seguem para a zona Norte e a 
faixa da esquerda funciona como 
mão dupla para veículos oficiais, 
credenciados, além de transpor-
te público e serviços essenciais 
(como ambulâncias).

Após o bloqueio para o trân-
sito, as máquinas entraram na via 
para iniciar os trabalhos. O traba-
lho foi retomado com a retirada do 
asfalto e chegada dos tubos de dre-
nagem que serão instalados na via.

O planejamento da STTU e 
da Secretaria Municipal de In-

Felizardo Moura tem obras retomadas 
PRINCIPAL VIA DE ACESSO AOS BAIRROS DA ZONA NORTE FOI PARCIALMENTE INTERDITADA NESTA SEGUNDA-FEIRA (31) 

fraestrutura (Seinfra) aponta que 
serão executados os serviços de 
demolição, drenagem, pavimenta-
ção e iluminação da Felizardo.

O projeto prevê um investi-
mento de R$ 43 milhões, sendo 
realizado conjuntamente pela 
Prefeitura de Natal e pelo Go-
verno Federal. A obra vai ga-
rantir novas estruturas em dre-
nagem, pavimentação, calçada, 
ciclovia e a implantação de faixa 
reversível, garantindo mais flui-

dez no trânsito e resultando em 
um aumento de 30% da capaci-
dade da via. 

As intervenções acarretarão 
em mais conforto e segurança para 
pedestres e ciclistas, beneficiando 
cerca de 750 mil pessoas na região 
e conferindo mais velocidade a um 
tráfego de cerca de 75 mil veículos 
por dia. A previsão é que a etapa 
seja concluída em maio de 2023. O 
prazo final para conclusão é de um 
ano e seis meses.

Foto: Divulgação/STTU 

Segundo a STTU, o projeto prevê um investimento de R$ 43 milhões e a conclusão das obras é prevista para maio de 2023

Rotas alternativas 
A STTU reforçou que o uso 

da Ponte Newton Navarro e o 
acesso Sul do aeroporto como 
rotas alternativas, visto que o 
trânsito na Avenida Felizardo 
Moura estará sobrecarregado. 
Os veículos de serviços estarão 
com seus acessos liberados, con-
forme reunião com a Fecomér-
cio, para que não afete os servi-

ços essenciais da cidade.
Os demais serviços que neces-

sitem de autorização especial da 
STTU deverão acessar o formu-
lário on-line através do site www.
natal.rn.gov.br/sttu, na aba ‘for-
mulários e requerimentos’, onde 
será analisada a possibilidade de 
se receber uma Autorização Es-
pecial de Tráfego.
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Miguel do Gela com a turma da Ambev no lançamen-
to do Arena Experience: Marcos Rodrigues, Belkarla 
Maria e Maria Clara

Ao lado da filha Angélica, Dona Maria de Jesus, de 85 anos

Na festa da vitória de Lula em Natal, o secretário de 
comunicação do RN, Daniel Cabral e o deputado federal 
Rafael Motta

AXÉ!
A banda Cheiro de Amor vai agitar a Loop Music Pub nesta terça-
feira (1), véspera de feriado, em Natal. A festa Cheiro de Folia 
promete fazer um grande aquecimento para o Carnatal. Além do axé 
do Cheiro de Amor e Vina Calmon, a noite ainda contará com som 
dos DJs Vini Rosindo e Diego Marcelo.

NA PALMA DA MÃO
Faltando menos de duas semanas, a expectativa do público para o 
Samba Brasil Natal se reflete na venda de ingressos, que já atingiu 
90% e está nos últimos ingressos para comercialização. Com 
produção da Clap Entretenimento, o Samba Brasil Natal vai reunir, 
no palco montado no gramado da Arena das Dunas, grandes nomes 
como Thiaguinho, Sorriso Maroto, Menos é Mais, Dilsinho, Molejo 
e Chrigor no maior projeto de samba e pagode do Brasil, que 
desembarca na capital do RN dia 12 de novembro.

DELÍCIA
De 3 a 13 de novembro, Natal celebra a 6ª edição do BLEND 
FESTIVAL, maior roteiro gastronômico de hambúrguer no Rio 
Grande do Norte e que reúne 27 restaurantes, bares e,claro, as 
principais hamburguerias da capital potiguar. Evento idealizado pelos 
jovens empreendedores Eduardo Farias, Nicolas Deleon e Felipe 
Alonzo. Como é de tradição serão oferecidas receitas inéditas em 
montagens criativas com combos formados por hambúrguer (de no 
mínimo 150g), refrigerante Coca-Cola + acompanhamento, tudo pelo 
valor único de R$ 30,90, no formato presencial, delivery e take away. 

PÓDIO
A vitória do Presidente Lula causou em todas as esferas, inclusive 
musical. A faixa “Tá na Hora do Jair Já Ir Embora”, de Tiago Doidão 
e Juliano Madeirada, atingiu o topo do Spotify Brasil nesta segunda-
feira (31). A música saltou 40 posições e chegou ao 1° lugar da 
plataforma mais famosa de música dos mundos com mais de 1.4 
milhão de plays.

AGENDA
Presente em mais de 60 países, a organização internacional Nova 
Acrópole de Filosofia, Cultura e Voluntariado traz a Natal amanhã 
e quarta (1 e 2) uma das maiores filósofas brasileiras, Lúcia Helena 
Galvão, que faz palestra no Holliday Inn. Se você não conhece, dá 
uma olhada em um dos quase mil vídeos no YouTube. Aberto ao 
público com ingressos via Sympla.

Há dois anos, Dona Maria 
de Jesus começou a apresentar 
os primeiros sintomas. Esque-
cimentos frequentes, “conver-
sas” com a televisão e irritações 
além do comum. Logo, os filhos 
perceberam que algo estava di-
ferente e decidiram procurar o 
médico. Após alguns exames, o 
diagnóstico veio em março de 
2021. Sim, era Alzheimer. 

Com o passar do tempo, a 
doença avançou e Dona Maria 
de Jesus começou a apresentar 
certa agressividade, comporta-
mento incomum para o seu perfil. 
Foi quando sua filha, a jornalis-
ta Angélica Hipólito, começou 
a pesquisar sobre o uso do óleo 
do canabidiol para pacientes com 
Alzheimer. Alguns depoimentos a 
chamaram a atenção e, após dar 
a ideia para seus cinco irmãos, 
eles decidiram tentar o tratamen-
to. “Fomos atrás da Associação 
Reconstruir, que nos assistiu em 
tudo. Eles têm todo cuidado para 
com a família e com o trâmite bu-
rocrático”, explica Angélica. 

No último dia 24 de junho, 
Dona Maria de Jesus recebeu o 
óleo e iniciou as gotinhas. “Ado-
tamos o tratamento alternativo 
com o óleo do canabidiol a partir 
do momento em que constatamos 
que mamãe estava ficando agressi-
va, nervosa, muito nervosa, princi-
palmente, quando queria falar algo 
e as palavras ‘sumiam’ da cabeça. 
Mesmo sabendo que o Alzheimer 
não tem cura, o canabidiol alivia os 
sintomas. Acalma o cérebro e faz 
com que ela pense, mesmo dentro 
do mundo dela. As frases fazem 
sentido. Ela ainda tem lapsos de 
memória, mas com o óleo, ela con-
segue organizar as palavras, as fra-
ses, o que ela quer nos dizer. Antes 
do uso, ela não conseguia formar 
frases, tudo era desconecto. Hoje 
ela nos faz entender as histórias, 
mesmo que sejam as histórias anti-
gas que ela viveu”, relata a filha de 
Maria de Jesus. 

Os resultados logo foram 
percebidos pela família. “Já na 
primeira semana notamos que ela 
estava mais esperta nas conversas 
e mais calma nas ações. Na épo-
ca, ela estava tomando banho na 
cadeira de banho.  Hoje, só não 
toma banho sozinha porque não 
deixamos. Dorme bem, a coor-
denação motora também tem 
respondido bem. Ou seja, o óleo 

Entre o Alzheimer 
e o canabidiol 
CANNABIS MEDICINAL É UTILIZADO POR CERCA DE 150 MIL BRASILEIROS

O Conselho Federal de Me-
dicina (CFM) suspendeu tem-
porariamente os efeitos da re-
cém-publicada Resolução CFM 
nº 2.324/2022, que atualizava os 
critérios para prescrição terapêu-
tica de canabidiol (CBD), um dos 
componentes da Cannabis ativa. 
A norma suspensa foi publicada 
no último dia 14 e revogada de 
forma integral a Resolução CFM 
n° 2.113/2014, restringindo as 
possibilidades de uso do compo-
nente, permitindo ao médico a 
prescrição de CBD apenas para 
tratamento de epilepsias refratá-
rias às terapias convencionais em 
pacientes crianças e adolescentes 
com Síndrome de Dravet, Síndro-
me de Lennox Gastaut e Comple-
xo de Esclerose Tuberosa. 

Até então, o uso compassivo de 
CBD era autorizado de forma mais 
ampla para especialidades de neu-
rologia, neurocirurgia e psiquiatria. 
A resolução suspensa mantinha a 
proibição para prescrição da can-
nabis in natura, bem como quais-
quer outros derivados da planta. 

Diante de muitas divergências, o 
Conselho abriu uma consulta pú-
blica para receber contribuições 
sobre o tema. Os interessados em 
participar terão até 23 de dezem-
bro de 2022 para apresentar suas 
sugestões através de uma platafor-
ma eletrônica do CFM.

“A Anvisa [Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária] não defi-
ne quais patologias podem utili-
zar esse tipo de tratamento. Ela 
autoriza médicos e dentistas a 
prescreverem. Com a suspensão 
da nova norma que havia sido pu-
blicada no início deste mês, volta 
a valer – na teoria – a norma de 
2014, que está bastante defasada, 
sem embasamento técnico, pre-
valecendo assim a autonomia mé-
dica”, informa Felipe Farias, pre-
sidente da Associação Potiguar. 
Atualmente, 18 produtos à base 
de cannabis são regulamentados 
pela Anvisa no Brasil. Entretanto, 
apenas dois estão nas farmácias, 
onde o valor de alguns remédios 
para tratamentos à base da planta 
chegam a custar mais de R$ 2 mil.

REGRAS PARA USO 

do canabidiol tem ajudado muito 
a manter minha mãe, mesmo no 
mundo do Alzheimer, se sentindo 
bem, sorrindo e compartilhando 
momentos com a família”, con-
clui Angélica Hipólito.

Assim como Dona Maria de 
Jesus, outras 150 mil pessoas no 
Brasil, em média, usam o canna-
bis de forma medicinal para o 

tratamento de várias doenças a 
exemplo do Alzheimer. No país, 
mais de 500 pessoas plantam 
legalmente em casa com auto-
rização da justiça, sendo 42 no 
Rio Grande do Norte. O uso do 
produto, no entanto, pode ter as 
regras modificadas, o que pode-
ria vir a prejudicar o tratamento 
de alguns pacientes.  
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A temporada do futebol potiguar 
ainda não acabou. Campeonatos 
como a Segunda Divisão e o 
Campeonato Feminino ainda 
acontecem nos gramados 
potiguares. No entanto, pode-se 
dizer que 2022 já é considerado 
o ano do ressurgimento 
futebolístico norte-rio-grandense, 
mesmo com um calendário tão 
apertado – devido a Copa do 
Mundo. O destaque se deu não 

somente no cenário nacional, 
mas também no cenário mundial. 
A presença do torcedor no estádio 
comprova este destaque. Para se 
ter uma ideia, tanto ABC quanto 
América tiveram números bastante 
significativos principalmente 
pelas campanhas que fizeram 
nas competições nacionais. 
Enquanto o alvinegro teve uma 
média de público de pouco 
mais de oito mil e quatrocentas 

pessoas – o que levou a terceira 
média na Série C, o alvirrubro 
apresentou a segunda melhor 
média de público na Série D, com 
pouco mais de 13 mil torcedores. 
Nesta retrospectiva, o NOVO 
Notícias listou cinco dos fatos que 
certamente ficarão na memória 
do torcedor potiguar, assim como 
as conquistas que fizeram de 2022 
um dos melhores anos para o 
nosso futebol.

Foram anos e anos na competição. Foram 
muitos “quase”. Por muito pouco, na edição 
deste ano, o time não consegue passar à 
próxima fase. Porém, assim como o próprio 
futebol potiguar, veio o ressurgimento. O 

América cresceu na Série D. e tornou-se um 
time difícil de ser batido, principalmente 
na Arena das Dunas, quando a torcida 
o abraçou. Além do acesso, o alvirrubro 
conseguiu o inédito título.

O título de mais um estadual era o início do time que faria um enorme 
feito. Depois de conseguir o acesso para a disputa da Série C este ano, 
o alvinegro foi além das expectativas e conseguiu voltar à Série B. O 
fator determinante para isso foi, certamente, a chegada do técnico 
Fernando Marchiori e, claro, o estádio Frasqueirão – responsável 
pelo ABC terminar a competição sem saber o que é ser derrotado 
em seus domínios.

O time ainda disputa a Segunda Divisão. No entanto, não tem como 
não destacar o título do estadual Sub20, quebrando hegemonia de 
ABC e América. Além disso, voltará a disputar a Copa São Paulo de 
Futebol Júnior ano que vem.

Quis que o Rio Grande do Norte fosse o berço do Club Laguna, o primeiro clube 
vegano do Brasil. A equipe criada este ano havia fechado uma parceria com a Sociedade 
Vegetariana Brasileira e quer, principalmente, que o Laguna esteja ligado à comunidade 
trazendo valores sociais, como clubes pelo mundo já fazem com outros assuntos como 
o Rayo Vallecano da Espanha, St. Pauli da Alemanha.

Natural de Assu, o jovem jogador potiguar já era conhecido no cenário nacional. Não 
somente por ser atleta, até então, do Palmeiras, mas por ser uma das grandes revelações 
e promessas do futebol. Este ano foi vendido por pouco mais de 10 milhões de euros 
(algo em torno de 57 milhões de reais) e passou para jogar no Porto de Portugal.

2022, O ANO DO FUTEBOL POTIGUAR

AMÉRICA CAMPEÃO DA SÉRIE D

ACESSO DO ABC À SÉRIE B 

A VOLTA DO ALECRIM

O PRIMEIRO CLUBE VEGANO DO PAÍS GABRIEL VERON NA EUROPA 
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